
赛道上的牛群。 孙滔供图

我一直想写不一样的科学家故事，北京天
文馆原馆长朱进就是一个很早考虑过的采访
对象。其中很大的一个原因是，他是国内天文
学家乃至科学家群体中的一名长跑健将。

2017 年 10 月，朱进用 128 小时 28 分，超
过 5 个日夜，完成了一场超长距离赛事。那是
在甘肃瓜州起跑的八百流沙极限赛，路线穿
越丘陵、沙地、冰川、河流、戈壁、雅丹地貌、峡
谷、盐碱地、高山草甸。同一赛事，他后来又参
加了两次。

这位天文学家不喜欢繁杂的人事关系，
除了仰望星空外，在山野自由奔跑就是他的
人生享受。朱进告诉我，2023 年他参加了 49
场赛事，其中大部分是越野赛。

之所以执着于写朱进，是因为我也是一
名越野爱好者。我想知道天文学家跑越野有
什么不一样、这位曾主持发现数千颗小行星
的天文学家在越野中有什么收获，于是跟朱
进一起跑比赛的想法油然而生。

见面

要想跟朱进一起跑并不容易，因为他参
加比赛的原则之一是，只要有长距离就绝不
报名短距离比赛。而我之前完成的最长距离
越野赛只有 65公里。

我 6 月 6 日加了朱进微信，跟他提出采
访意愿。当时他正在四川稻城，那个周末要参
加云南的玉龙雪山百公里越野。

他每年会报名参加很多比赛，但其中一
部分因工作而无法参赛。比如世界顶级越野赛
事———环勃朗峰超级越野耐力赛，他就因工作
而无缘参加。不过，明年 4月退休后，朱进将迎
来狂欢，他可以毫无顾忌地去越野了。

我原本打算和朱进在 5 月 25日的大连越
野赛事见面，后得知他“五一”期间参加比赛摔
了一跤，头上缝了 5针、腿上缝了十几针，没有
参赛。这是朱进唯一一次在比赛中受伤。

于是，7月内蒙古赤峰克什克腾旗的百公
里越野成了我们最佳的见面机会。我们都是
百公里组选手，要跑过针阔混交林、草原、山
地、河湖、灌丛和沙地。

朱进常常背靠背参加比赛，也就是人们
经常说的以赛代练。就在之前的一个周末，他
刚在张家口崇礼完成了一场 168公里越野赛，
用时 37小时 19分，在所有 433 个完赛选手中
排名第 95。

我仔细研究过他的比赛表现。朱进是一
个后半程选手，也就是前半程会因为速度慢
而暂时落后，但随着后半程其他选手乏力，他
的续航能力和下坡优势体现了出来。在后半
程超人无数，对于朱进来说很过瘾。

7 月 20 日早上，在赛场检录口，我远远地
就看到了朱进。他的特征太明显了：脸庞晒得
略显黝黑，头顶爱因斯坦发型，1 米 83 的高个
子，有些瘦。

巧的是，我们穿了同款同颜色的鞋子，佩
带了同款腰包，都没有用软水壶，而是在越野
包里塞了两瓶瓶装饮料。

一见面我就告诉他：“我百公里比赛实在
没经验，今天跟您一块儿跑。”他用一口京腔
回绝了我：“别，我爬坡太慢了。”

朱进是越野圈的名人，甫一入场，就被很
多人围着合影。他来者不拒。跑超长距离越野

的选手并不是很多，所以彼此都是熟面孔。
起跑前，朱进叮嘱并教会了我如何用手

表导航，这也是他参加比赛的习惯。之前我只
是用手表记录轨迹。当时我并没有太在意，毕
竟之前的多次越野赛不用导航也能完赛。不
承想，这个简单的操作在当天比赛中起到了
至关重要的作用。

起跑

起跑前，朱进一摸兜发现手机不见了，于
是赶快到处借手机打电话，发现手机落在了
车里。手机是强制装备，要是落下的话，且不
说不方便，还会被取消成绩。这时候 59 岁的
朱进也沉不住气了，等伙伴送来手机，他慌忙
出发。

后来朱进还把帽子落在了第二个打卡
点。我怀疑多年来观星和越野的熬夜对他的
记忆力有负面影响，但他对此并不认同。

越野赛的难易程度取决于多个因素，爬
升高度是第一个重要因素。克什克腾百公里
赛道的爬升部分不多，只有 3000多米，并且主
要集中在前 30公里。

天气是第二个重要因素。去年来克什克
腾参赛是阴天，凉爽舒适，但今年比赛当天上
午 8 点出发时艳阳高照，中午最高温度超 30
摄氏度。

我们只能期望山坡上有风，能凉爽一些。
事实上，后来我在赛道上遇到了不少中暑的
选手，他们要么坐在路旁休息，要么到了打卡
点就选择退赛，因为头晕和闹肚子让他们无
法坚持比赛。

前半程对朱进来说是很大的挑战，而他
的策略很明确，那就是沉住气按自己的节奏
前行。他的慢速恰恰避免了中暑和跑崩。

前面 30公里，我俩携手同行了大概一半
的路程。

朱进的确有自己的一套越野方法论。当
望见山顶上的路标时，他会迅速找到一条适
合自己的直线路径，而不一定沿着标定好的
赛道跑。这就像他在观测天体飞行的时候，在
有预报飞行轨迹的前提下，他总能迅速找到
天体实际轨迹从而捕捉到目标。

朱进告诉我，他的奔跑也有少年时代的
烙印。1972 年，7 岁的朱进随父母到河北邢
台，在山区里的长征汽车制造厂安家，并在那
里读完了小学和初中。在那个山沟里，朱进每
天跟小伙伴爬山疯跑，这成了他迷恋越野的
根源所在。

在如此疯玩中，他的数学成绩却特别好。
1979 年上半年，朱进回到北京读书，后来在
1981 年高考中数学取得了 106 分（满分 120
分）的好成绩，虽然英语、物理和化学等科目
略差，但足以让他顺利考入北京师范大学天
文系。他感兴趣的是与数学相关的天体测量
和天体力学。

在往后数十年的天文观测和越野长跑
中，朱进擅长的就是自导航并锁定目标。这个
能力在这次克什克腾越野的最后一段赛程中
展示得淋漓尽致。

爬坡

最难的一个爬升是从第二打卡点小坝村
到第三打卡点圆蛋子山，需要爬升 873 米、前
行 12.7公里。我俩走得虽然缓慢，但仍然气喘
吁吁。朱进说，这之前一周完成的崇礼 168公
里越野对他来说还是有影响的，他尚未“满血
复活”。

我在缓慢行进中问了他几个问题。比如，
是什么样的契机让他从中国科学院国家天文
台跳槽到了北京天文馆，为什么决定从科研
一线转战科普。

他的答案很简单，科普是他在中国科学
院工作期间就一直从事的工作，也是他的爱
好。他早就跟媒体熟稔了，近年还参加过窦文
涛主持的《圆桌派》。

他与北京天文馆的缘分源于新馆建设。
早在 1996年，他和国家天文台沈良照先生、李
竞先生受邀讨论新馆方案，他们觉得把天文
馆建在一个商业中心顶层的方案过于商业化
了，于是给出了否定的建议。等 2002年到任北

京天文馆，他已经是正高职称，直接当了馆
长，开启了 17年的馆长生涯。朱馆长，也是越
野圈对他的尊称，几乎无人不知。

我们在攻克最大爬升难关的过程中，望
见了最美的山景。白云压在山顶，蓝天和白云
之间的对比过于强烈，以致有些视觉失真。过
了山顶是距离不短的一段起伏不定的路程，
有牛群拦路时，朱进也会心惊胆战地绕过去。
我打趣说，如果我们发力冲刺，说不定牛追不
上。他连忙摆手制止了这个不切实际的想
法———我们已经力疲，难以发力狂奔了。

我很好奇他是怎么在八百流沙完赛的，
他给了我一个不可思议的答案。在这种超长
距离的赛事中，一个极为关键的因素是看谁
能熬夜———谁睡得少，谁就能跑得更远。一个
最有说服力的证据是，2017 年八百流沙的冠
军 Daniel Lawson曾做过卡车司机，他完赛用
时 70小时 51分 45秒，其间仅睡了 45 分钟。
朱进对他心服口服：“我总觉得天文观测熬夜
的习惯是我最大的优势，没想到卡车司机才
是熬夜王者。”

其实朱进的熬夜能力在别人眼里已经是
大神般的存在。在第一次参加八百流沙时，他
第一天睡了两次觉，每次只有 10 分钟。第二
天他好好睡了 40分钟。

更神的事情不止于此，他在比赛中走路
做梦的奇幻故事才真的震惊到我。 大多数的
赛事里，他都是独行侠。但在那个梦里，他左
手边多了一个小伙子同行，他俩经过了一个
貌似婚礼现场的铺满鲜花的场地。他还困惑：
怎么比赛还有婚礼？

小伙子一路打着电话给赛事组委会，对
方是一位强势的女士，小伙子希望能把打卡
点前移。朱进想，那样岂不是作弊，对其他人
不公平。

他忽然想到，这应该是另一个赛事，那八
百流沙的比赛别给耽误了，别白跑了。

这时候他意识到自己在做梦，于是忽然
驻足停下，发现自己偏离赛道很远了。幸好前
面没有悬崖，只有河滩路。

赛后，朱进想要把这段梦研究清楚。他把赛
事的 GPS带了回去，却发现没有保存下信号信
息。他估计自己大概梦游了一个多小时。

据朱进讲，他们这些八百流沙选手几乎
都产生过各种幻象。冠军 Daniel Lawson 在接
受媒体采访时也提到过，他看到的幻象更多，
女巫、大象、长颈鹿等，应有尽有。

还好，我们这次克什克腾越野用时够短，
没有这种奇遇。

迷航

过了第三个打卡点圆蛋子山，我和朱进
就不再同行了。他觉得后面的赛道爬升少，适
合路跑，而他马拉松成绩比我差一些，怕拖我
后腿。 从第四个打卡点树林到第五个打卡点
铁矿之间，很多人跑错了。

而我拜朱进提醒，一直盯着手表导航，轨
迹清晰。

第二个迷航处却是让我困惑很久的。从
铁矿出发后，沿着一条数公里的平直小径出
来，就是克什克腾旗的热阿线公路，右转沿着
公路奔跑一段后，路标显示应该左转穿过一
片灌木丛和紫色花丛，再穿过一片森林。然
而，导航却显示沿着公路一直走。

在导航和路标之间，我选择了路标。等我
到了森林边缘已经是晚上 8点 10分。我们聚
集了 7 个迷路的小伙伴，大家商量后决定沿
着导航的公路前进。

我赶快给朱进打电话，未接通，于是发微信：
“朱老师，沿着导航，有段公路的路标错了。”

事实上，我多虑了。朱进没有遇到这个困
惑，也许是他只顾着看导航，没注意到左手边
转向的路标，这反而让他没有和我一样遇到
麻烦。

第三个迷航处是赛道的最后一段。在第
八个打卡点很黑村，志愿者告诉我，我是百公
里组第九名，最后一段只有 7 公里的河滩路。
于是我自信地独自向前奔跑了。

然而，最后有两三公里需要从河滩爬坡
上去，导航却没显示要爬坡。因为河滩长草，
不容易看到路标，于是我闯到了一个土崖前

发现无路可走，兜兜转转好一阵子，甚至冲到
了一块玉米地里。

最后，我从夜里放羊的农民那里得到了
信息：爬坡上去就是公路，沿着公路就到终点
了。 我到了终点，赶快打电话给赛道上的朱
进，告诉他最后的河滩路很容易迷失，建议他
从很黑村直接沿着公路跑到终点。给出这个
建议是经过工作人员同意的，因为迷航的选
手不止我一个。

后来我得知，朱进并没有迷路。他虽然一直
跟着导航，却能一眼找到远处的路标。他最终用
时 21小时 2分钟，获得男子组第 14名。

朱进后来告诉我，在早些年参加八百流
沙的时候，导航远没有现在这么精确，需要手
表和手持 GPS 结合。就算 GPS 不好用的时
候，对他来说，在天气好的夜晚，看星星也能
辨别方向。

显而易见，技术不够发达的时代能锤炼
出更强大的荒野求生技能。

跟其他很多选手一样，我也认为这次克
什克腾越野的组织不尽如人意。朱进却有不
一样的看法：第一，组委会给的轨迹和他看到
的路标几乎完全一致，这是他顺利完赛的主
要原因；第二，草原不同于险山，即使出一点
差错也不会有太大的危险。

经历过更虐的越野，他才有这么大的包
容度。

一个人的狂欢

相比白日里的蓝天白云，草原的夜更美。
但奔跑的时候，一些蚊虫会往脸上扑。

最沉醉的奔跑是在第七个打卡点观景台
到第八个打卡点很黑村之间的十几公里。

已经是凌晨 1点，一轮圆月低低地悬挂在
黑云间，前后见不到一个人影，也没有车辆经
过。除了我自己的脚步声响起，黑漆漆的公路
两边尽是不知名的鸟叫声。彼时，一个人拥有
整个山谷的幸福感自心底油然而生。

这时候我理解了朱进为什么更愿意一个
人跑，他能独享更多的天高地阔。我也能想象
到，他会在大概一个多小时后一个人在这里
撩起两条大长腿狂奔，虽然步频不高，但步幅
够大。

他不会感到孤独的。在深空中有一颗彗
星一直在游弋，那是 1997 年 6 月 3 日他们发
现的“朱 -巴拉姆”彗星。

我和朱进（左）在克什克腾百公里越野赛道上。

朱进，一位钟爱科普的天文学家。他曾
主持北京施密特 CCD小行星研究项目，从
1994年到 2001年，发现了获得国际小行
星中心暂定编号的小行星 2728颗，其中已
有 1214颗获得永久编号和命名权。1997
年 6月 3日朱进项目组发现了后来以他和
另一人的姓氏命名的“朱 -巴拉姆”彗星。

就是这样一位颇有建树的天文学家，
同时还是一位越野跑的狂热爱好者，并且
他在越野圈有很大的名气。在很多人看来，
朱进的人生恣意又洒脱。他的天文学和越
野有怎样的碰撞？我们想要寻找这个问题
的答案。
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李政道先生是
一位非常敬业和爱
国的科学家，他不仅
在科学研究上取得
了显著成就，还为中
国培养了一大批优
秀的物理学家。在与
李先生多年的交往
中，我对他的个人品
质和他对工作的投
入感到十分敬佩。

我第一次见到
李先生是在 1971
年，那时他第一次回
国到北京大学参观。
李先生给我的第一
印象是意气风发，年
轻又有大师风范。他
作报告的内容深刻
而生动，涉及宇称守
恒、弱相互作用等物
理学的重要概念，很
多东西是我们第一
次听到。

从 1978 年起，
李先生开始积极倡
导中美联合培养物
理类研究生计划
（CUSPEA），我们因
此有了更多的接触。

李 先 生 为
CUSPEA 做了大量
细致入微的工作，令
我十分感动。当时还
没有电子邮件，李先
生动员全家上阵，所
有学生的推荐信、申
请材料几乎都由他
本人手写，他夫人秦
惠君负责装信、写信
封，最后由秘书贴上
邮票投递。工作量相
当大，虽然我们偶尔
也会帮忙，但主要还
是由李先生亲自完
成这一系列繁重的
事务。

20 世纪 80 年
代初，青年学生出国
求学的热情高涨，而
能够入选 CUSPEA
的学子都是国内精
英。他们当中的许多
人对留学选择的高
校十分挑剔，还经常
发生变化。李先生甚
至会顾及他们的个
人想法，尽力根据每个学生的意愿安排学校。

李先生对已经前去美国留学的学生持续
关心。有一次，一个 CUSPEA的学生生病需回
国调养，正巧我出差到美国。临行前，李先生亲
自把学生送到机场，嘱咐我把他安全带回。

CUSPEA为近千名优秀学生提供了出国
留学的机会，它的成功引发了中国留学热潮。
不过，如何让这些海外人才回国贡献力量，这
又成了李先生思考的大问题。事实上，从
CUSPEA确立之初，李先生就强调，这些学生
将来都是要回来为国家服务的。只是由于当时
国家社会所处的历史环境，许多学子毕业后留
在美国工作、生活也不足为奇。

回过头来，我们应当看到，CUSPEA加强
了中美之间的交流，使得中国科学家能够比较
全面地接触世界科技前沿。

李先生身上有许多优秀的品质值得我们
学习。首先，他在科学研究上非常努力。这从他
的作息时间就能看出来，他每天晚上 9 点睡
觉，凌晨三四点起来做科学研究，到 7点多再
睡，早晨 9点起来。要知道，白天他基本上是在
与人打交道、不断说话，有时候声音都哑了，只
有半夜里可以一个人安静地计算。

我记得有一次进入他的房间，看到他准备
了一大摞纸，正在一张 16开大小的纸上写计
算公式。他采用一种独特的方法———利用球谐
函数来处理碳 60的对称性，公式相当复杂。李
先生常常告诉我们“科学家要自己真干，不能
光是指挥别人干”，他自己也做到了。

同时，李先生心中永远装着国家的事。他
把每一天的工作都安排得满满当当。我曾经劝
他歇一歇，出去玩一玩、走一走，去新疆、去西
藏、爬华山，还约他一起去广东。每次劝说时，
其实我感到他已经有些动心，但他最后总说没
时间，也就作罢了。

另外，李先生工作起来事无巨细，非常认
真。1986年，在李先生倡导下，北京大学设立
了北京现代物理研究中心，由他担任主任。一
直以来，他殚精竭虑，事必躬亲。

作为现代物理中心主任，他甚至连中心的
账本都要定期审阅，弄清每一笔款项的来源和
用途。开学术会议，场地大小、座位安排他也要
一一过问。有一次，我开玩笑地对他说：“连我
都不屑管的小事，你还这么在意？”可是他就是
这么认真。

永远怀念李政道先生！
（作者系中国科学院院士、北京大学物理

学院教授，本报记者甘晓、崔雪芹整理）
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与一位天文学家一起
跑 公里越野

本报记者孙滔

甘子钊（右）与李政道合影。
北京大学物理学院供图

朱进在爬克什克腾百公里
越野赛最高的坡。

朱
进
的
克
什
克
腾
越
野
记
录。


